

## CRÓNICA

### LA RÁFAGA

Esta noche, cuando he puesto mi pie en la calle Real, di en sonreír con íntimo deleite, pensando que gozo de una felicidad completa.

Realmente soy dichoso. En primer término, hace quince minutos, una señora afable puso sobre mi mesa una gran cazolada de pescado goloso y humeante, después un amplio trozo de vianda, queso y hasta una pizca de confitura. Y como soy un hombre perfectamente sano y como he podido rociar mi cena con alegre vino, me hallo contento.

Este contento me arrastra hacia el estanco, ganoso de adquirir un cigarro puro. Fumar un puro es el orondo y definitivo coronamiento de una buena comida. La garganta, ahita, recibe el humo azul y tibio con suave complacencia y es muy galán el irle dando papirotazos ligeros para espantar la ceniza.

Mordiscando mi puro entre los dientes, pensé en que la noche es tibia, el aire que procede del mar, aromático, en que me encuentro rodeado de gentes buenas y afectuosas y en que tengo un real para tomar café.

Soy un hombre dichoso. ¿Qué me falta? Humea mi puro, tengo buenos amigos, acabo una mocita muy gentil me sonrío y en mi faltriquera sonseña alegremente un real para tomar café.

Estoy acostumbrado al caminar lento de las provincias; a no alzar la voz demasiado, a no alocarme en risas inconsideradas y a no manotear descompasadamente. He aprendido a escuchar las palabras cándidas de mi dueña, he sabido responder con una sonrisa a la sonrisa dulce de la moza que apara mi mesa. Soy, pues, un provinciano alegre, contento de la vida. Yo acaso sea socio de un círculo y me acomode en una butaca para jugar al chamele o interrumpa el momento de colocar el seis doble para decirle un piropro a una coruñesa.

Y es tal la beatitud que siento que llevo a meditar. Te conviene una moza bonita y discreta que ostente un pájaro en el sombrero, una de esas mocitas que hallan a González un actor maravilloso y que se ríen con las obras de Miguel Echegaray. A ti, te conviene una de estas mocitas. Completarás tu dicha siguiéndola calle adelante. Después pasearás frente a sus balcones y urdirás una carta de amor, te harán sus padres sufrir tortura y acaso ella eleve esta tortura a suplicio con un mohín desdefioso o con un voluble volviemiento de cabeza. Pero al cabo tendrás novia, tal vez te casarás y acaso ríen dentro de algunos años unos rubios galleguitos en torno tuyo llamándote padre.

En tal estado de ánimo penetré en el café.

Una voz recia, una voz firme, una de esas voces que sólo lanzan los hombres alocados, me gritó:

—¡Luis!

—¡Juan! —repliqué.

Y alto, rasurado, hercúleo, los ojos muy vivos, el ademán resuelto, vino Juan a darme un abrazo.

—¿Tú aquí? —me dijo.—¿En qué te ocupas? Cuéntame.

Sentóse a mi vera. Dió con el platillo del azúcar varios golpes menudos sobre el mármol. Después se alzó, trincándoseme. —Vámonos fuera.

Súbitamente este hombre se apoderó de mí. Yo fui su amigo en la Corte, su gran amigo de sueños y rabietas cuando íbamos juntos a la zaga de los literatos en un penoso comenzar de periodistas. Un día se cansó. Amontonó sus trastos y se hizo a la mar. Desde la Habana púsome una tarjeta lacónica. Después no supe más de su vida. Y ahora, al cabo de dos años, me lo encuentro en una población de la que sólo por el mapa teníamos noticia y a donde me ha traído mi ventura. Y este hombre, de pronto, en lugar de tratarme con deferencia fraternal, me abraza fuerte, con protección, me habla recio, me empuja, me dá cachetes, detiene mi marcha cuando le acomoda, me obliga a caminar por donde le apetece y es lo más inaudito que yo hallo justa esta súbita preponderancia sobre mí.

A lo largo de las calles, me dice:

—Vivo en La Habana. Me va muy bien. Gano mucho dinero. ¡Oh! el viaje estupendo. En el buque se envenenó un alemán. La bahía de La Habana es maravillosa. La población lindísima. ¡Qué mujeres! Los cubanos no están contentos y a la sordina traman una sublevación. Yo acaso sea dentro de un año sustituto de Maceo. En una botillería me pegué con un yanqui. Era un yanqui hercúleo, pero yo he sabido desarrollar mis bíceps. Lo trínqué por el cuello y lo tumbé, pisoteándolo. He visto mucho y he vivido más. Conozco Buenos Aires, Méjico y Nueva York. En la Habana he puesto una agencia. Marcho bien. Hay días en los que gano cientos de pesos.

Mi amigo me hablaba con exaltación, se movía con arrebató, fulgían sus ojos que vieron muchos países, sonreían sus labios que hablaban lenguas distintas.

Y sin quererlo, la envidia comenzaba a mordermie en el alma.

Después continuó.

—Dentro de quince días me embarco de nuevo. Pero cuéntame de tu vida.

Permanecí callado, con rubor en las mejillas y un gran azoramiento en el espíritu. ¿Qué había yo de contarle a un hombre que vio morir envenenado a un ale-

mán, que se ha peleado con un yanqui, que tiene el proyecto de ser un Maceo y una agencia en la Habana?

Y algo contristado y rencoroso le repliqué:

—¿Mi vida? Ptsch... Monótona pero muy agradable.

Me miró como desde una altura y misericordioso, añadió:

—Debes ir por allá. Allí se vive y se gana dinero y se hacen hombres de lucha. ¿Tú serás empleado y periodista? Esto es muy español.

Echó luego una ojeada al obelisco diciendo:

—Bueno, Luis, me voy a la cama. Salgo para Madrid en el tren de las siete y son las once. No tengo tiempo para nada. Estoy ocupadísimo. Venga un abrazo. Adiós.

Yo me dejé abrazar. Luego le vi desparecer con desolada angustia. Este hombre era un insulto, era una ráfaga de vida, de entusiasmo, de juventud que venía a cruzarse conmigo. Cuando el rumor de sus pasos gallardos, desvaneciése, en esta mi alma, un poco bohemia, surgió, imprevista, la rebeldía contra mi sino.

—Tu naciste también para emigrante —exclamé.—Tu necitas vivir alocadamente y no parar en sitio alguno y dejar un amor y un recuerdo risueño en cada ciudad.

La Coruña dormía bañada por la luna. Al lejos, el mar se adelantaba chocando, bravo, contra el muelle. Y yo desparame mi vista por la población con una cierta angustia y dirigí mis ojos hacia el mar pensando que acaso yo no lo cruce nunca olas adelante.

Mis pasos me llevaron de nuevo a la calle Real. Las vidrieras de un café iluminaban un trozo de la acera.

—No seas loco —me dije penetrando.— Todo eso es absurdo é imposible. Tu eres un provinciano sujeto a la oficina. Eres un necio descontentadizo. ¿Qué te falta para ser dichoso?

Empujé la puerta. En un rincón mis compañeros de siempre se agrupaban tomando café. Hablaban con discreto sutil y reposado, haciendo lentamente sus ademanes, dando a su voz un tono solemne.

Yo me senté con ellos y en su compañía púsome a comentar la orden que dió anteaer el jefe de nuestro negociado.

LUIS ANTÓN DEL OLMET.  
La Coruña, Enero de 1908.

### UN CRIMEN

(POR TELÉGRAFO)

Riña entre amigos inseparables  
FERROL 20 (15'25 h.)

En Jubia sostuvieron un violento altercado José Picos y Vicente Sueiras, que eran íntimos amigos.

Vicente dió una bofetada a José, y éste, enfurecido, dió a su contrincante una tremenda cuchillada en el corazón, dejándolo muerto.

El agresor cuenta 19 años de edad y el agredido 22.

EL CORRESPONSAL.

## CRÓNICA JUDICIAL

### Parricidio involuntario

El cronista había leído en la sección de Tribunales el señalamiento y fué a la Audiencia creyendo encontrarse ante una causa emocionante. Ahí es nada, un parricidio como principio de cuatrimestre.

Pero ¡oh decepción! comienza la vista y a medida que el secretario lee va cayendo en la cuenta de que no se trata de un horripilante delito sino de una lamentable desgracia.

Un muchacho de 17 años, Andrés Rúa Sánchez, vecino de la parroquia de San Román, término municipal de Santiso, en Arzúa, halla en un camino un revólver viejo y se lo lleva a su casa con el propósito de limpiarlo.

No se le ocurre que aquel arma, llena de herrumbre, pueda estar cargada, y, claro, no adopta la menor precaución para evitar que se dispare.

Frente a una ventana comienza a sacarle el orín y cuando está más atareado en la faena suena un tiro y se oye un ¡ay!

Andrés se queda atónito. Su madre Joaquina Sánchez Migúlez acaba de caer atravesada por la bala y bañada en sangre. La infeliz se había asomado a la ventana en el momento mismo en que el arma, mal manejada, se disparaba, y recibió el tiro en el pecho.

La herida era de tal naturaleza que la pobre Joaquina, sin tiempo para decir a su hijo «te perdono», dejó de existir.

Andrés, loco por lo ocurrido, desesperado por ser él quien privaba de la vida a su madre, se abrazó al cadáver y lloró amargamente lo tremendo de la desgracia.

Pero la ley es inflexible y no perdona al hijo que por imprudencia mata al que le dió el ser. Lo único que hace es atenuar la pena, y como además Andrés tiene en su favor la circunstancia de ser menor de 18 años, el fiscal, Sr. Rodríguez Pajares, pedía que se le impusiesen solamente dos meses y un día de arresto mayor.

Mas como los jueces populares son árbitros de penetrar en la intención de los delincuentes y en su mayor ó menor grado de criminalidad, decidieron que el infeliz muchacho no era culpable de delito alguno, puesto que en el hecho de limpiar un arma frente a una ventana que daba a un campo, donde no podía causar daño alguno, aunque aquella se disparase, no había imprudencia, como sostuvo el defensor Sr. González Rodríguez.

Y es humano reconocer que harlo tiene el muchacho con haber perdido a su madre y con el remordimiento de ser él mismo quien la ha matado.

Por eso el veredicto ha sido bien recibido por el público.

La sentencia absuelve al procesado y declara las costas de oficio.

UN ABOGADO DE POBRES.

## CRONIQUELLA

### ENSALADA RUSA

Aún sin recurrir a los dos temas principales que revuelven en estos momentos los sesos de la diplomacia mundial, la marcha de la escuadra norteamericana por el Atlántico y los fundados temores de que nos compliquen en la cuchipanda mudéjar de allende el estrecho, en nuestro doble y divino papel de cumplidores testamentarios de la causante doña Isabel (q. e. p. d.) y ejecutores del acta de Algeciras, pues España se ha convertido en bufete de notario; sin mentar siquiera estos hélicos acontecimientos, que es como mentar la hicha en presencia de un supersticioso, se puede componer una pequeña sinfonía sobre motivos de sabor marcadamente extranjero, una especie de sopa Juliana a las finas yerbas ó de macedonia de frutas en que caben fresas, guindas, ciruelas, peras y melocotones reueltos y remojados en champagne, y que es de tan buen tono en las fiestas de entretimiento.

La nota más agradable, por lo que se refiere a la cultura de los iberos, nos la da el relato del edificante suceso ocurrido en las calles de Porto de Moz, pequeña localidad del reino de Portugal. Allí, por lo visto, la curda está establecida como institución de carácter público, y en la noche de autos, los porteños de Moz, lamentablemente influidos por el quince, tuvieron la comodidad de tomar por asalto la población, apedreando los inmuebles y los semovientes trasnochadores. Pero, por las trazas, el vino portugués da a sus consumidores un gran sentido práctico, pues los alborotados lusitanos desahogaron sus merluzas lapidando y poniendo hechos unas lástimas al escribano y al recaudador de contribuciones, que para cosa buena no irían juntos a tales horas.

Es un consuelo para los españoles, que constantemente nos dedicamos al auto insulto, llamándonos moros, inciviles y brutos, ver que en países que citamos como modelos de adelanto y de urbanidad, ocurren atrocidades nunca soñadas en la tierra de Cervantes.

Y dejemos en paz a los portugueses que con su Juan Franco y sus tunos universitarios tenían ya bastantes calamidades, aumentadas ahora con este nuevo género de expansión popular.

Paréceme que se complica el pleito entre Mr. Lemoine, el supuesto fabricante de brillantes auténticos, y Mr. Werber, director de la compañía de diamantes «De Beers». Para bien de la humanidad sería muy agradable que el pleito se fallase a favor de Mr. Lemoine por haber demostrado éste que sabe hacer diamantes tan gordos como quiera.

Será que dentro de nosotros queda todavía un resto del salvaje que brinca de alegría ante las cuentas de vidrio, ó por otra causa cualquiera que ya estudiarán los antropólogos, es el caso que el diamante, cristalito duro que sólo tiene utilidad práctica para los vidrieros, es todavía una de las cosas que más influyen en la mayor parte de los dramas humanos.

Hace tiempo que los hombres se preocupan poco de los brillantes gordos, relegados para uso personal a los toreros, americanos repatriados y monarcas de Asia, pero en cambio para las mujeres siguen siendo las joyas asuntos de una importancia capital, y unas dormilonas, un aderezo, un collar, un broche de brillantes son talismanes poderosos que ablandan los corazones. Y todo esto porque hay pocos brillantes y cuestan muy caros, pues por lo demás es tan bonita y decorativa cualquiera de esas joyas de vidrio con azogue por el revés, que cuestan quince pesetas al abrirse la tienda y que después, en la última semana, que dura siempre, van bajando hasta costar tres reales. El día en que se hagan brillantes legítimos y baratos, habrán descendido a la vil condición de abalorios, las señoras los desvelarán como adorno, y los dramaturgos y novelistas tendrán que acudir a otra treta independiente de la joyería para convencer de su desgracia a los maridos poco afortunados.

Y, como nota final, tenemos la preocupación de Mr. Viviani, que, en su calidad de ministro del trabajo, está desconsolado porque decrece la población francesa y crea un premio para el que proponga los mejores medios prácticos para evitar ese mal. Buena ocasión tienen los gallegos para ganarse unos cuantos francos mandándole a Mr. Viviani la receta.

Equis.

### TEATRO PRINCIPAL

#### Don Juan Tenorio. — Prolongación de la temporada

Aunque no estamos en época de difuntos pu tímicos asistir el domingo por la tarde a la representación de Don Juan Tenorio ejecutado por la compañía que actúa en el Teatro principal.

No hubo gramófono, pero la sala estuvo totalmente llena. A lo que parece, todavía las locuras de D. Juan, sin ninguna clase de adorno y sin echar mano de Caruso ó de la Parsi, son suficientes para atraer al público.

Don Juan Tenorio es una de las obras que la compañía ha representado mejor. Se ve que la sabe a maravilla por haberla llevado como atractivo en todas las andanzas que por pueblos y villas han debido correr tales comediantes.

La voz campanuda de D. Gonzalo estuvo muy en carácter así como las zapatetas de Ciutti.

González, como siempre, dijo muy bien los versos gallardos y petulantes de D. Juan. Como el público ha dado en acudir al Tea-

tro no nos ha sorprendido que prolonguen un tanto la temporada. Vimos ayer en el Café Oriental a varios actores jugando al chamele y pensamos:

—¿Cómo estos señores no han amontonado sus trastos todavía?

La idea de este retraso y la consideración de que disponen de un real para emplearlo en libar el café, nos fué muy lisonjera. Y en seguida la esperanza de seguir admirándonos en las tablas, nos conmovió.

Esta esperanza es una realidad. Seguirán trabajando al menos por unos días en colaboración con el gramófono.

Esta tarde se dan *Los hijos artificiales*, obra, según dice el cartel, de Reparaz y Abati, olvidando lamentablemente al autor alemán que la compuso.

## DE SOCIEDAD

A la lista de regalos recibidos por nuestro querido amigo D. José Pan de Soraluego con ocasión de su matrimonio con la señorita Elvira Olmos y Mesa, y que hemos publicado en nuestro último número, tenemos que añadir los siguientes:

D. León Pérez y señora, flos de la novia, pañera de plata; señorita Rafaela Salorio, cubilete de plata; señorita de Araújo, prensa papeles; D. Benito Lembeye y señora, bandeja de plata; D. Demetrio Salorio, lamparilla de plata para encender cigarrós; doña Clarisa Puga, media docena de tenedores de plata para os tras; doña María Barral, pluma de plata; doña Dolores Zapata, floreros de porcelana; señora viuda de Alonso, un reloj de sobremesa; señores de Castro Serrano, un tocador; el marqués de Loureda é hijos, estuche con servilleteros y huerveras de plata, y el escultor Sr. Dámaso unos relieves.

### El cierre de tabernas

Fué anteaer general el cierre de establecimientos de bebidas, en virtud de las órdenes terminantes dadas por el gobernador civil.

Un solo caso hubo de rebeldía, que fué resuelto al momento por el Sr. Crespo de Lara. Comunicóle la policía que D. Joaquín Barbeito Romero, dueño de un establecimiento situado en la calle de Linares Rivas, se negaba a cerrar y que además había desatado a los agentes, y el gobernador dispuso que fuese detenido el rebelde y conducido a la cárcel a disposición del juez.

Barbeito fué puesto en libertad anteaer mismo, después de haber prestado declaración.

### LA PRIMERA COMPARSA

Ayer fué presentado en el Gobierno civil para la sanción de la autoridad un ejemplar de los versos que, con adecuada música, ha de cantar durante los próximos Carnavales la comparsa titulada *Los Proyectos*, de la cual es organizador y director nuestro distinguido convecino D. Emilio Golpe, conocido en el mundo de las letras por el nombre de «Mazaricos».

En los versos, muy correctamente medidos y rimados, se habla de todos los proyectos de carácter público que se desarrollan ó han de desarrollarse en la localidad, y seguramente la comparsa del admirable organizador tendrá un éxito tan grande como los conseguidos en años anteriores.

### VIAJEROS

En el remolcador *Antelo* llegó ayer a la Coruña, de paso para Madrid, el general Berrasa, jefe que ha sido del Estado Mayor de este Departamento.

El distinguido viajero, a quien acompañan su ayudante y su familia, saldrá hoy para la Corte.

Llegó de Carballiño D. Jorge Quiroga. Hállase en la Coruña el industrial de Vigo D. Antonio Sanjurjo Badía.

Hoy sale para Madrid el delegado regio de Industria y Comercio D. Leonardo Rodríguez Díaz.

### MITIN SOLIDARIO EN CARRAL

Anteaer domingo de tres a cuatro y media de la tarde, celebróse el mitin organizado y anunciado por la sociedad *Labradora de Carral*, de reciente creación, titulada *El Amparo de los Pobres*.

Asistieron una Comisión de la Junta Solidaria Coruñesa, y una representación de la de Ordenes, invitada para el acto.

Tuvo éste lugar al aire libre, con numerosa concurrencia calculada en 500 personas.

Pronunciáronse cinco discursos; repartíronse (y no llegaron para todos los concurrentes) 300 cartillas solidarias; obtuviéronse en el acto varias altas en la sociedad, y finalmente logróse la desaparición de ciertas diferencias que, por recíprocas prevenciones, amenazaban como un obstáculo al progreso de la unión labradora en aquel distrito.

Fué un acto serio por todos conceptos, especialmente por el gran orden en que se celebró.

### DOS BODAS

Ayer a las seis de la tarde y en la iglesia parroquial de San Jorge, se verificó el enlace de la señorita Rita Varela Calvete, con el joven farmacéutico D. Daniel Rey Sánchez.

La novia, que estaba guapísima, lucía precioso traje de seda negro, con encajes.

Aparinaron a los contrayentes doña Elvira Semper Somoza, madre del novio, y D. Manuel Varela Méndez, padre de la novia; actuando como testigos D. Rafael Hervada, D. Luciano y D. Emilio Rey Sánchez y D. José C. Lestache.

Terminada la ceremonia pasaron los concurrentes a casa de los padres de la novia, donde se les obsequió con un espléndido lunch.

Con motivo de su enlace los contrayentes han recibido de sus numerosos amigos, muchos y muy ricos presentes.

En la misma iglesia contrajo anoche matrimonio, nuestro querido compañero en la prensa D. Juan Tejada Velasco, con la hermosa señorita Juana Barreiro Fariña.

## Las huelgas locales

### Los pescadores del 'bou'

Como contestación a las bases de los armadores, acordaron los pescadores las siguientes: Señalar sueldos de 125 pesetas para los marineros, paleros y cocineros; 150 para los fogoneros y 175 para los contrayemastres.

Exigir que cada barco vaya tripulado por seis marineros, un contrayemastre, dos fogoneros, un palero y un cocinero.

Reclamar 30 pesetas más de sueldo si los barcos saliesen a pescar fuera de aguas de la Coruña.

Cada buque dejará en tierra dos marineros por marea, y todos los barcos regresarán los domingos a puerto para no salir hasta el lunes.

Estas bases las sostendrán los pescadores hasta tanto no terminen los trabajos que vienen realizando para conseguir la desaparición de la pesca de arrastre.

Relacionado con este último punto recibíose ayer un telegrama dando cuenta de que a las tres de la tarde había dado comienzo en Murgo el mitin que los pescadores coruñeses organizaron allí en combinación con la *Liga de Amigos de aquella villa*.

Ayer oficiaron los pescadores al comandante de Marina diciéndole que, en vista de la actitud adoptada por los armadores, no podían aceptar el arbitraje que aquella autoridad les había ofrecido.

El vapor *Príncipe* regresó ayer de la pesca y volvió a la mar con tripulantes asociados.

### La pesca

Llegaron ayer 10 barcos parejas que trajeron de 60 a 200 merluzas cada una y de 100 a 400 besugos.

Las precios a que se cotizó este pescado fueron de 65 pesetas la docena de merluza grande, 40 la mediana, 25 la pequeña y 34 y 36 el ciento de besugos.

También llegó el vapor del 'bou' *Príncipe número 1*, conduciendo 200 merluzas, 1.000 besugos y 5 cajas de pescadilla.

Cotizóse la docena de merluza grande a 67,50 pesetas; la mediana a 40; la pequeña a 23; el besugo a 41,25, y la caja de pescadilla a 3,75.

La sardina escaseó mucho, pues sólo llegaron en la mañana de ayer algunos feitos con 6 millares unos y 8 otros, que se vendieron a 15 pesetas. Por la tarde llegaron dos traíneras que conducían en junto 12 millares que se vendieron a 18 pesetas.

Los obreros del dragado

En vista de una comunicación que les dirigió la Junta mixta de conciliación, acordaron ayer los obreros del dragado del puerto designar una comisión que se aviste con aquella y con el Sr. Lorente para conseguir de éste que les conceda alguna mejora, bien sea en la jornada ó en el sueldo en lugar de las ocho horas.

La huelga de estos obreros está, pues, aplazada y es probable que no llegue a plantearse.

Las tejedoras. — Huelga solucionada

Quedó ayer satisfactoriamente solucionada la huelga de operarias de la fábrica de tejidos, reanudando todas ellas el trabajo por haber aceptado las condiciones exigidas por el gerente Sr. Molezún, según éste comunicó al gobernador civil en oficio que ayer le dirigió.

Las huelguistas se reunieron el domingo en la sociedad de oficios varios y acordaron poner término a la huelga; toda vez el Sr. Molezún les prometió que cuando se presente a trabajar la operaria sustituida por la tejedora que originó el paro ésta pasará a ocupar su puesto en el telar en que antes trabajaba.

La Junta directiva de la sociedad de oficios varios *La Heterogénea* anunció a las tejedoras que enviará al gerente de la fábrica unas bases para que no vuelvan a repetirse cuestiones como la que ocasionó la huelga.

Los oajonistas y aserradores

También se reunieron anteaer en junta general estos obreros para tratar de la huelga que sostienen.

Acordaron abonar 175 pesetas a los compañeros encargados de vigilar las fábricas para enterarse de si alguno pretende ir a trabajar; que los asociados que trabajan dejen un día de jornal a la semana para el sostenimiento de la huelga, y que la Comisión encargada de todo lo relacionado con ésta se aviste con todos los pesqueros que adquirían los envases en la fábrica de D. Plácido de Bernardo, para que cuando se reanude el trabajo, no acudan a comprar a dicho establecimiento, una vez aquel señor ha fallado ahora a las condiciones estipuladas.

Otras sociedades

La de repartidores de periódicos acordó declarar el *boycottage* a la Empresa de tranvías y prestar apoyo a los huelguistas.

Y la de tipógrafos reeligió la junta directiva.

De Galicia

El Banco de Vigo celebrará junta general el día 14 de Febrero próximo para acordar, entre otras cosas, el reparto del primer dividendo activo entre los accionistas de aquella sociedad.

El consejo de administración propone que el dividendo sea de 250 por ciento. El resto de las utilidades se dedica al fondo de reserva, al saneamiento de créditos vencidos, a pago de impuestos y a amortización de gastos anteriores.

La sociedad constituida para establecer un servicio de automóviles entre Carril y Pontevedra pasando por Villanueva, Cambados y Sangoenjo, acordó inaugurarlos en la próxima primavera.

Actualmente está en tratos con una casa extranjera para la adquisición del material.

El diputado a Cortes por Ribadeo señor Rovira gestiona la concesión de 15.000 huevos embrionarios de trucha arco iris con destino a la repoblación de los ríos de la provincia de Lugo.

También hace gestiones para establecer una piscifactoría en dicha ciudad.

Dicen de Tuy que en el distrito de Alveiro de la margen portuguesa, se vendió en 60.000 reis un cerdo que después de muerto, abierto en canal y limpio, pesaba 265 kilos.

El grosor de la carne era de 16 centímetros.

Los que mueren:

En Orense, el secretario del Juzgado municipal de Toán D. Julio Iglesias Frois y D. Manuel Novoa Suárez. En Madrid, D.ª Antonia Aguete Estévez, viuda de Méndez. En Ferrol, el presbítero D. Benito Carrrodeguas Baamonde y el portero de la Intendencia D. Andrés Fernández Fernández. En Villagarcía, D.ª Francisca Forés, viuda de Vaello.

Notas municipales

Don Manuel Fernández y otros propietarios de la calle de Linares Rivas, presentaron una instancia en la alcaldía interesando que se proceda a la apertura de la calle de Federico Tapia.

Renunció el cargo de alcalde del barrio 11.º D. Marcelino Iglesias de la Piedra.

DE LA AUDIENCIA

(EN LOS PASILLOS)

LA JUSTICIA MUNICIPAL

—De la justicia municipal... Hombre, por Dios; cambie V. el tema. Estoy desde Agosto — ¡casi medio año! — sufriendo por mi excesiva amabilidad para con todo el mundo, un verdadero martirio... Preguntas verbales, no se diga; y por cartas, todo un programa de los que se usan ahora para oposiciones a cualquiera cosa. ¡Qué «lata» me dieron con la dichosa «justicia». Bueno fué que algunos se dedicaron a la vez a aumentar mi escaso caudal de conocimientos.

«Deben ser las leyes — me escribió un amigo allá por los primeros días de Septiembre, recordándome sin duda las del sabio rey don Alonso — meditaciones antes de publicarse en servicio de Dios y honra de los que las mandaron hacer; deben hacerse con consejo de hombres sabios...» y a renglón seguido eran tantas las dudas que le sugería y las obscuridades que encontraba en la que nos ocupa, que resolví recurrir al mismo sabio legislador para salir del paso; y salí airoso. «Como ninguna cosa en el mundo sale perfecta y que no esté sujeta a enmiendas...» tenía V. un poco de paciencia para esperarlas — le contesté. Bien sabe Dios que no creí que había de ser tan pronto; no ignora V. que el artículo 5.º, uno de los más esenciales, está otra vez bajo la jurisdicción de las Cortes. Si la intervención de los decanos en los nombramientos había de ser pasiva, tal como del texto se deduce, ¿por el contrario con facultades iguales que los demás individuos de las Salas de gobierno; y como había de entenderse el plazo que se señalaba para interponer las apelaciones, cuestiones resueltas por las Salas con gran sentido jurídico, fueron, aparte otras de menos importancia, las que más dudas suscitaban y controversias promovieron.

Hubo quien llegó a razonar respecto de lo primero que siendo los decanos una minoría no muy armónica y el resto de la Sala una mayoría perfectamente organizada no era cortés negarles ni disputarles facultades... «Minoria... que se lo cuentan a los aspirantes que les atribuyen el mal de ojo que sufrieron sus pretensiones. Y los informes reservados? No he visto en mis largos años de vida por estos corredores semillero igual de disgustos e incertidumbres. Por aquí andavo, de oficina en oficina, un buen señor a quien, según él decía, habían postergado, pues era el único abogado del término y venía desempeñando cargo judicial... Hay informes reservados, alguien le dijo; y el buen señor puso en juego para conocerlo, para defenderse, sus afares todos; pero convencido de que no era posible, a pesar de que había interesado en su causa a algunos compañeros míos en activo, apareció un día con un monumental expediente... allí venía justificado todo; incluso que desde su matrimonio no se había separado de la señora, y que estaba al corriente en el cumplimiento de sus deberes religiosos; un esposo modelo y un cristiano cumplido. El demonio sabe, decía, lo que le habrán dicho de mí al juez del partido que acababa de posesionarse del cargo en aquellos días precisamente... En fin, si no of mal, anteaer alguien dijo que ya no había ni una apelación pendiente, y debe ser cierto a juzgar por la gente que por aquí se ve estos días... testigos, peritos y los diarios abonados de doce a dos que conocemos todos... Ahí of también que la Sala de Gobierno había comunicado a los centros superiores su satisfacción por la labor inteligente y celosa del secretario interior Sr. García Ramos, acto de justicia en el que habrán sido también comprendidos los que registraron, ordenaron y clasificaron los cientos de expedientes de aspirantes, reclamaciones y apelaciones, y sin descanso ni fatiga, llenaron pliegos y pliegos, resmas de papel sellado, bajo apremios de plazos perentorios, con listas, circulares, instrucciones, actas, nombramientos, títulos, certificaciones, etcétera. Porque, créame V.; la nueva justicia municipal impone a las Audiencias territoriales y al Tribunal Supremo una labor material enorme. Para que pueda apreciarla voy a facilitarle algunos datos sobre nuestra geografía judicial, que por lo desconocida que es merecen la molestia de que usted tome nota. Existen en España 9.326 términos municipales agrupados en quince distritos ó Audiencias en la forma siguiente, de más a menos: Valladolid, con 1.411; Madrid, con 1.354; Burgos, con 1.350;

Barcelona, con 1.089; Zaragoza, con 913; Valencia, con 551; Albacete y Granada, con 511 cada una; Cáceres, con 384; Pamplona, con 360; La Coruña, con 323; Sevilla, con 294; Las Palmas, con 292; Oviedo, con 82; y Palma, con 61. Ni una palabra ni un número más creo necesarios para quien conozca la actual organización municipal — juez, fiscal, suplentes y adjuntos —. Ahora, por lo que respecta al Supremo, ya no me será posible precisar tanto; pero partiendo del cálculo de que en el resto de las Audiencias se hayan interpuesto, en proporción, un número igual de apelaciones a las que se interpusieron en la nuestra — ciento cincuenta lo menos — puede asegurarse que a estas horas han ingresado en el alto tribunal unos 5.000 expedientes que habrán de resolverse en este mes y el próximo... Y por hoy no va más. Acaban de dar las dos y la puntualidad en el yantar es una de las debilidades de «el alguacil excedente».

Mujer muerta

El sábado último, cuando la joven Carmen Rúa Fernández, vecina de Orosa, regresaba de una feria con un becerro que había adquirido en ella, se asustó el animal y la arrolló, cayendo al suelo en ocasión tan infortunada que le pasó por sobre el cuerpo un carro guiado por Manuel Mallo. La pobre joven falleció casi instantáneamente por consecuencia del atropello.

Envenenamiento frustrado

En Santa Comba han sido detenidos por la guardia civil los jóvenes Manuel Barreiro Incógnito, de 19 años, y Josefa Ramos Calvete, de 22, autores de envenenamiento frustrado. Los citados jóvenes deslizaron una sustancia venenosa en la comida de su convecino Celestino Gerpe, pero éste observó un color extraño en aquella y no quiso tomarla, librándose así de la muerte.

Sucesos

Los niños terribles.

Anteaer tarde, en el jardín de San Carlos jugaban al foot-ball varios chicos, entre ellos los hermanos José y Juan Santa Cruz Baamonde, de 14 y 11 años de edad, respectivamente.

La pelota con que jugaban fué a meterse entre los pies de la joven Teresa García Vázquez, y ésta se permitió reñajar a los muchachos, lo cual fué motivo suficiente para que los dos hermanos la emprendiesen a puntapiés y puñetazos con ella, causándole, además, con una navaja, una lesión en la muñeca izquierda.

Reyería y lesiones.

Enrique Cadavieco Calleja y Angel Alonso Mingochea tuvieron la feliz ocurrencia de reñir por cosas baladíes anteaer noche a las doce en el paseo de Méndez Núñez.

Después de decirse unas cuantas cosas feas, se enzarzaron a cachetes, resultando Cadavieco con una lesión en la mano izquierda, que le produjo Alonso con una navaja.

Robo de ginebra.

En la explanada del Orzán detuvieron anteaer noche los serenos a dos muchachetes llamados Manuel Iglesias Méndez y Carlos García, que conducían una caja con nueve botellas de ginebra.

Acompañando a dichos rapaces iba otro llamado Fermín Lagar Díaz, que se dio a la fuga al divisar a los serenos, siendo detenido más tarde en su domicilio.

Iglesias y García declararon, al ser presos, que a las diez y media de la noche habían robado entre los tres una caja con 12 botellas de ginebra en el establecimiento denominado Síglo XX, de Santa Catalina.

De las doce botellas habían vendido tres y las nueve restantes fueron recuperadas, así como 570 pesetas importe de la venta.

Los tres rateros ingresaron en la cárcel por orden del juez de instrucción.

En el Riff.

Y si no propiamente en el Riff en una de sus antenas, en Peruleiro, se corrió anteaer noche la pólvora.

En plena carretera, ante las puertas de las tabernas de Juan Pérez y Fidel Alvarez, se había organizado un baile amenizado por un piano de manubrio.

A las diez y media de la noche los serenos del extrarradio acudieron al lugar citado, atraídos por las voces de los bailarines, y cuando se acercaban para hacer que cesase la fiesta, fueron recibidos con una descarga cerrada de tiros de revólver.

Los guardias, ante tal agresión, dispararon sus carabinas para atemorizar a los salvajes y éstos huyeron, quedando solo en el campo de batalla el organillo que más tarde fué recogido por su dueño.

No pudieron los serenos averiguar quienes han sido los autores del atentado, y el gobernador civil impuso a cada uno de los taberneros organizadores del baile 25 pesetas de multa.

Periodista a la cárcel.

Nuestro distinguido compañero en la prensa D. José Parada Mantuán, alias *Espartaco*, ha sido anteaer víctima de un atropello que fué muy comentado entre la gente del oficio.

Por haber tenido la debilidad de embriagarse en domingo, cosa rara en él, pues suele hacerlo los lunes, martes y demás días de cada

semana, y por haber faltado de palabra a la Divina Providencia, un agente de policía, desconocedor de los miramientos que deben guardarse a todo ciudadano honrado y de morigeradas costumbres, lo detuvo y condujo a la inspección de vigilancia, desde donde pasó a la cárcel para sufrir cinco días de arresto en equivalencia de multa que le impuso el gobernador civil.

Lamentamos el percance y confiamos en que nuestro estimado compañero recobrará en breve la libertad para volver al cenar del brillante núcleo social, que lo espera con los brazos abiertos.

PABELLÓN LINO

En vista del éxito obtenido por la reina de la *Mi-Carême* Conchita Ledesma, la empresa del Pabellón del Relleno la contrató por dos días más, que terminan hoy.

Hoy, pues, se despide esta artista del público con una función de beneficio.

Habrán dos secciones dobles, la de las seis y la de las diez y media, en las cuales se exhibirán magníficas colecciones de cintas cinematográficas y tomarán parte la beneficiada y el cuadro de la Jota que tanto gusta.

Curso de "foot ball"

Ante numerosa concurrencia celebró anteaer en el corralón de la Gaitera la prueba eliminatoria entre los equipos *S'la Cabot* y *María Pita*.

En el primer tiempo, el primero de los equipos citados logró hacer cuatro *goals*, quedando bien definida su superioridad sobre el segundo equipo, pues reúne entre otras cualidades la de mayor vigor físico que su edad le concede.

El equipo *María Pita* hizo, mediante muy buenas combinaciones, frecuentes salidas, tirando varias veces a *goal*, sin lograr hacer tanto por impedirlo las defensas del *Deportivo*.

En el segundo tiempo se mantuvo aquél a la defensiva impidiendo al equipo contrario conseguir ni un tanto más.

El público, verdaderamente entusiasmado, aplaudió a ambos equipos, por los caracteres de fuerza y agilidad que los distinguen.

EL FERROL

Enero, 20.

El santo del Rey

El jueves próximo, con motivo del santo de Su Majestad el Rey, se celebrará en la Capitanía general brillantísima recepción oficial.

Recibirá corte el señor marqués de Arellano, Capitán general del Departamento.

Concurrirán al acto nutridas comisiones de la Marina y del Ejército, presididas éstas por el gobernador militar de la plaza; el Ayuntamiento y los alumnos de la Escuela Naval. Un piquete de infantería de Marina tributará los honores, situándose frente a Palacio.

Espectáculo benéfico

Celebróse ayer tarde en el teatro Remea un espectáculo variadísimo, organizado por la Junta de la Asociación benéfica de la represión de la trata de blancas.

Hubo exhibición de cuadros cinematográficos y una revista naval pasada por el yate real *Giralda* a las escuadras francesa y española.

La concurrencia fué numerosa y distinguida. Amenizó la fiesta la brillante banda del regimiento de Zamora.

El «Regente»

Procedése actualmente en el crucero *Reina Regente* a armar los dos grupos de calderas del centro y de proa.

Se está terminando la instalación de la máquina de elevar.

En breve dará principio la montura del servomotor del timón.

¿Un duelo?

Según se dice hállase pendiente un duelo entre un concejal de este Ayuntamiento, muy apreciado en el Municipio, y un ilustrado periodista.

Es creencia general que todo se arreglará satisfactoriamente.

El «Giralda»

Procedése en el yate *Giralda* a la instalación de la telegrafía sin hilos, sistema Telefunque. De dicha operación está encargado un ingeniero alemán.

Juegos florales

La Junta de la *Gratitud* organiza unos juegos florales que figurarán en el programa que anualmente organiza en honor del marqués de Amboage.

Gestionárase que venga a presidirlos el ilustre ferrolano Sr. Canalejas.

Las huelgas

La huelga de carpinteros y ebanistas continúa en el mismo estado.

Háblase de que pronto llegarán patronos y obreros a un arreglo.

Los carniceros continúan sin matar reses, pero desde ayer volvemos a tener carne suficiente para el consumo de la población, gracias, según parece, a un arreglo de dichos industriales con el arrendatario de consumos.

Varias noticias

Solicitó el retiro el maestro mayor del taller de forjas del arsenal D. Florentino Novoa.

— Salió para Inglaterra el ingeniero inglés Mr. Evans, que vino a esta población para presenciar las reparaciones de la avería que en alta mar sufrió el vapor de dicha nación *Sir Waller*.

— Para Barcelona ha salido el ingeniero inspector francés Mr. Marriot, que vino a este Departamento para asistir a las pruebas del crucero *Reina Regente*, sistema Be'leville.

EL PUERTO

Día 19. — Entraron los vapores *Lugano*, de Santander; *Danube*, de Cherburgo, y *Cabo Touriñana*, de Villagarcía, con carga general, y el pailebot *Nuevo San Antonio*, de Gijón, con carbón.

Fué despachado el *Danube*, para Vigo y Buenos Aires, con carga general.

Día 20. — Entraron los vapores: *Thesens*, de Amberes; *Juanita*, de Ferrol; *Montreal*, de Burdeos; y *Oronsa*, de Liverpool, con carga general; los pailebots *San Ciprián* y *San Andrés*, de Gijón; con carbón; *Fomento de Carriño*, de Orliguiera, con sardina, y *Orlegal*, de Ferrol, en lastre.

Fueron despachados: el *Cabo Touriñana*, para Santander; el *Montreal*, para Saint Thomas; el *Juanita*, para Ribadeo; el *Lugano*, para la Habana, y el *Oronsa*, para Villagarcía y Buenos Aires, con carga general; el *Alería* y el *Victoria*, para Puentedume, en lastre.

Procedentes de Liverpool desembarcaron del vapor *Oronsa* D. Angel Yáñez, D. Vicente Saavedra y D. José Pérez.

El mismo barco traía a su bordo, con destino a Buenos Aires, 141 pasajeros.

Aquí tomó 130.

Con destino a la Habana tomó en nuestro puerto el vapor *Lugano* 10 pasajeros.

El vapor *Montreal* lleva de tránsito para Saint Thomas y Veracruz 26 pasajeros.

En la Coruña tomó 19 para el último de dichos puertos.

Del vapor *Danube* desembarcó, procedente de Cherburgo, D. William Hoffert.

El mismo barco traía con destino a la República Argentina 145 pasajeros.

Tomó en la Coruña 95.

Ayer atracó al muelle de Linares Rivas el vapor *Thesens*, con objeto de alijar un cargamento de barricas de cemento para los señores Suárez Pedregal y Compañía.

Cronica local

Anteaer noche se celebró un baile en el Liceo *Hercolino*. Duró desde las once hasta las dos de la madrugada en cuyo tiempo se sucedieron las polkas, las mazurkas y los vales con el mayor contentamiento de los concurrentes. Asistieron lindas mocitas, se bailó mucho y la gente salió contentísima.

Durante la semana última se hicieron en la

Telegramas

De política

Importación y exportación

MADRID 20 (10'55 h.)

Durante los primeros once meses de 1907 se importaron mercancías por valor de pesetas 852.694.938 pesetas, setenta millones menos que en igual período de 1906.

La exportación ascendió a 834.269.833 pesetas, veinticinco millones más que en 1906.

La recaudación de aduanas elevóse a pesetas 195.028.815 pesetas, 24.206.152 más que la cantidad presupuesta.

Mitins socialistas

MADRID 20 (11'10 h.)

En Bilbao y en otras poblaciones celebráronse ayer mitins socialistas para protestar contra el proyecto de administración local.

Todos los oradores lo calificaron de reaccionario.

Acordaron enviar mensajes al Parlamento pidiendo que no lo apruebe.

El director de Agricultura

MADRID 20 (14 h.)

Mañana es esperado el director general de Agricultura, vizconde de Eza.

Los solidarios y el proyecto de administración local

MADRID 20 (17'40 h.)

La ponencia de la minoría solidaria encargada del estudio del proyecto de administración local no pudo ver al Sr. Salmerón para darle cuenta de sus trabajos, por hallarse éste enfermo.

Contra el proyecto de administración local

MADRID 20 (12'25 h.)

Telegrafian de Palma dando cuenta de haberse celebrado allí un mitin socialista para

Caja de Ahorros 26 in posiciones nuevas que con 351 in posiciónes nuevas ascien a 432.31.935 pesetas. 51 reintegros a cuenta y 7 por saldo por valor 15.793.80.

En el Monte de Piedad se realizaron 24 empeños de alhajas y 33 de ropas y efectos por 2.402 pesetas, y 28 desamueños de las primeras y 28 de las segundas por 2.576.

En el salón de juntas del Casino Republicano se reunió anteaer el partido autónomo local, al que dirigió la palabra su presidente señor Martínez Fontela, acordándose hacer una activa propaganda por las adtas.

El Boletín oficial publicará en breve una circular del gobernador civil disponible que cuando en los Ayuntamientoes de la provincia se celebren reuniones públicas, los alcaldes le pidan instrucciones respecto a la conducta que han de seguir.

Se elevó ayer al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Marcial Losada Cadahia contra el nombramiento de médico de la Comisión mixta de reclutamiento hecho a favor de D. Fermín Ubieta.

El alcalde de Caldas comunicó al gobernador civil que en la provención municipal de aquella villa se halla recluí la demente Encarnación de los Valliños, natural de San Pedro de Nos, en esta provincia.

Loción de Agua de Colonia de Orive a la cabeza después de cortarse el pelo, evita los catirros, frecuentes en tales casos.

Las Aguas y Sales purgantes, de Mediana, las tola perfectamente el estómago. No dejan el sabor tan desagradable de otras similares, y no producen náuseas, dolores abdominales, ni estreñimiento. Depósito: Ignacio Pedregal, Coruña.

A LAS SEÑORAS

La liquidación anual de CORSES HERCÓLES, empezará el día 2 de Enero próximo. GRAN CORSETERÍA «LA IMPERIAL». 13, Real, 13

Perito agrícola oficial. Antonio Gómez Mallo. Se encarga de toda clase de operaciones de fincas rústicas y partición de bienes. Calle de la Plaza, 12, Coruña.

Procurador. Ricardo S. Rodríguez Fama, 1 (Calle de la Sa de Correos). Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos.

¿QUIERE V. COMER BIEN? En el León d'or, Real 36, y Galera 27.

Plato del día. RAGUT A LA FRANCOESA

Papel para envolver. SE VENDE en esta Ad. ministración.

Viuda de H. Mervada, Real, 14 Piedras para molinos.

protestar contra el proyecto de administración local.

La concurrencia fué muy escasa. Los oradores lamentaron la falta de asistencia del público, censurando a los obreros que abandonan los medios de defensa del derecho del sufragio y a los republicanos porque no trabajan en contra.

Acordóse elevar una protesta al Parlamento.

Los representantes de Barcelona

MADRID 20 (17'40 h.)

El alcalde y el presidente de la Diputación de Barcelona cumplieron hoy al rey.

Después conferenciaron con el ministro de la Gobernación, a quien expusieron el deseo de crear una policía privada.

Nada llegaron a acordar, quedando en reunirse después del primer Consejo de ministros que se celebre.

Los comisionados esperan que se vencerán algunas dificultades que se presentan.

La Comisión de administración local

MADRID 20 (18'10 h.)

Reunióse hoy la Comisión de administración local.

Los liberales no asistieron para poder seguir en actitud independiente cuando se discutiera el proyecto, el cual combatirán vivamente.

Propónense combatir rudamente las mancomunidades, el voto corporativo y el nombramiento de alcaldes.

La vacante de almirante

MADRID 20 (22'30 h.)

Ante la Sala tercera vióse hoy el recurso contencioso contra la real orden de Mayo de 1907 dejando sin proveer la vacante de almirante.

Contra esto alzóse el vicealmirante Topete, que figura en el primer lugar del escalafón.

Representóle el Sr. Bagallal. El fiscal Sr. Bahamonde opúsose a que se admitiese.

FOLLETÓN de EL NOROESTE (509)

La Mano del Muerto

SEGUNDA PARTE

ra dirigirse al atrio de la iglesia de San Marcos, donde la miseria esperaba con ansiedad su hora de satisfacción.

Era realmente grande el desvelo con que las señoras nobles tomaban en sus brazos las pobres criaturas, y las enjugaban las lágrimas con sus ricos pañuelos perfumados.

El interés con que ellas ayudaban a los viejos a llegar al lugar que les competía en la mesa.

La fé con que repetían a las madres las palabras santas del Evangelio, para que no tuviesen esperanza y creyesen en la misericordia infinita de Dios.

Al fin el puntero del reloj designó la hora del festín.

La campana grande de San Marcos, girando en sus fornidos brazos de bronce, anunciaba sonora y majestuosa la hora de la justicia, la hora del pan, la hora de la caridad, como si pretendiese que se eco prolongado por las límpidas aguas del Lido, repitiese por el mundo aquel anuncio solemne.

Al son de la música, al doble solemne de la campana grande, a los gritos de entusiasmo del pueblo entero de Venecia, los pobres ocuparon sus lugares y el festín empezó.

Entretanto, por mucha que fuese la curiosidad, nadie podía reconocer al autor de aquel espectáculo, complaciéndose con el efecto maravilloso de él.

El conde de Monte Cristo al lado de su interesante y hermosa esposa que sostenía a su hijo en los brazos, en vano lanzaba alrededor de sí aquel mirar sosegado, frío, inteligente y profundo, para ver si reconocía al misterioso y magnánimo bienhechor.

Si, él estaba allí en efecto, su fisonomía, modelando, por decirlo así, su expresión por las fisonomías que lo cercaban, no traicionaba en nada su sentimiento.

Haydée solo pensaba en hacer comprender a su hijo el espectáculo edificante en que la pobre criatura había de tomar parte conforme al precepto establecido por el gitano.

La criatura, viéndose rodeada de toda aquella gente, extrañaba, miraba con el ceño adusto a su madre, como si quisiese preguntarle que significaba aquella escena sublime del cristianismo.

— ¡Hijo mío! — le decía Haydée en voz baja y llegándole hacia sí; — el Dios del mundo está aquí en toda su gloria y majestad, dando a los pobres lo que es de los pobres; ¿no es así, amigo mío? — preguntaba al conde; — ¿no hallas bien agradable este espectáculo? ¿no hallas que es verdad lo que acabo de decir a nuestro hijo? — Sí, Haydée, — respondió el conde; — pero así mismo yo no sé lo que me oprime; ¿quiero que no se prolongase mucho esta ceremonia que me revela más vanidad en su autor que simple caridad cristiana.

— ¿Cómo así? — preguntó Haydée.

— Dice el evangelio de San Mateo, — replicó el conde, — insinuándonos a dar una limosna, que cuando nuestra mano derecha la entregue al pobre, no sepa nuestra izquierda lo que hicimos. Y cuando fueren más generosos no consintamos que la trompeta de la Fama pregone ante nosotros nuestro nombre y nuestro hecho.

— ¿Comprendes ahora, amiga mía, la razón de mis palabras? Veo en todo este aparato un segundo pensamiento; esto no es simple caridad cristiana. Todos aquellos pobres que allí están, recibirían con mejor voluntad esta limosna en el centro de sus albergues, solo en compañía de sus hijos y de sus mujeres. Esta pompa los oprime: la presencia de aquellas nobles señoras los tiene cortados. Notad cómo están silenciosos; cómo sus fisonomías no expresan todo el gozo que deberían excitarles este banquete: como quedan inmóviles cuando algunas de las bellas sirvientas se aproxima a ellos... ¡Vanidad humana, hasta que grado llegas! — continuó el conde con expresión de burla, como si él fuese superior a los otros hombres. — Hasta en el acto de la limosna tú quieres hacer ostentación de tu pompa infernal! ¡He aquí cuanto es imperfecta la creencia del hombre! ¡Vé, Haydée mía, como es incompleto el acto de humildad que aquellas señoras ofrecen a su Dios! Las más valiosas joyas brillan sobre ellas; en el mismo instante en que desean igualarse, se enaltecen a sus propios

Los demócratas

Mañana por la tarde se reunirá en el domicilio del general López Domínguez los diputados y senadores demócratas para preparar su intervención en el proyecto de administración local.

Varias noticias

Una convocatoria

En breve publicará la Gaceta la convocatoria para las oposiciones a las plazas de interventores del Estado en los ferrocarriles.

Riña de sacerdotes

Frente al Palacio rieron acaloradamente dos sacerdotes. Un guardia de policía los detuvo, llevándolos a la comisaría.

Album para el regimiento de Numancia

En el expreso marchó hoy a Barcelona el agregado militar de Alemania para hacer entrega al regimiento de Numancia del album que le dedica el kaiser.

En favor de los pescadores vizcaínos

En la tómbola organizada a beneficio de los pescadores vizcaínos van recaudados en tres días más de 10.000 duros.

Un parricidio

En Clera (Murcia) un individuo llamado Juan Ayala mató de un tiro a su padre, por que le reprendía por gastar el jornal.

Baile aristocrático

Mañana por la noche se celebrará un baile en honor de la reina Victoria, en el Hotel de la infanta Isabel. Comenzará a las diez y terminará a la una. Se han repartido selectas invitaciones.

Soldados heridos

En el barrio de Pumari, Gijón, rieron dos individuos. Uno de ellos huyó hacia el polvorín, saliendo a la guardia para detenerlo.

El fugitivo y su agresor dispararon sobre los soldados, resultando heridos el cabo y un soldado. El centinela disparó el mauser, atravesando el pecho a uno de los agresores.

Funerales por un diplomático

En la iglesia de San Francisco el Grande celebraron hoy solemnes funerales por el ministro de España en Río Janeiro. Presidió el subsecretario de Estado.

Comercio macabro

En Yecla se ha descubierto que un exseputero llamado Francisco Ortega se dedicaba al comercio de restos humanos. Hizose el descubrimiento por el nauseabundo olor que despedía una hoguera, en la que ardían varios huesos.

Hecho un registro en la casa del exseputero halláronse dos tinajas llenas de huesos y objetos fúnebres. El detenido declaró que los vendía para poder comer.

Hecho un reconocimiento en el cementerio halláronse varias sepulturas abiertas. Sábese que cometió otros robos.

De Sevilla

Gestionando un indulto

Mañana se celebrará una reunión en el Palacio arzobispal para gestionar el indulto del reo de Guillena.

Orador agonizando

Hállase agonizando a causa de una hemiplejía el elocuente orador sagrado canónigo Arbolí. Este sintióse indispuerto después de la velada celebrada en la Academia Sevillana en honor del cardenal Spínola.

La visita de los reyes

Se ha recibido la noticia oficial de la visita de los reyes. Llegarán el domingo. Hágense grandes preparativos para recibirlos. El día de su llegada celebrárase un Te Deum y una recepción en el alcázar.

Extranjero

Yanquis y japoneses

Dicen de Londres que prosiguen con gran actividad las negociaciones entre los Estados Unidos y el Japón, creyéndose que se solucionará satisfactoriamente el conflicto pendiente.

Pueblos barridos por la nieve

Varios despachos recibidos en París dicen que algunos pueblos del Sudeste de Rusia han sido materialmente barridos por la nieve. Añaden que la miseria es espantosa.

Casas incendiadas

En Santiago de Chile fueron destruidas varias casas por un incendio. Cinco inquilinos quedaron muertos y otros muchos heridos. Las pérdidas se calculan en varios millones.

Entre cristianos y griegos

Cerca de Monastir (Bulgaria) hubo una sangrienta colisión entre griegos y cristianos. Varias aldeas fueron quemadas. Treinta personas quedaron muertas.

Contra la escuadra yanqui

La policía brasileña ha comprobado que los anarquistas de Río Janeiro habían fraguado un complot para destruir la escuadra yanqui.

El anarquismo en la Argentina

El Gobierno argentino ha presentado al Parlamento una ley especial contra el anarquismo.

Rusos sospechosos

La policía detuvo en Ginebra a quince rusos sospechosos. Consideráseles complicados en el ataque al furgón del tren imperial en Tiflis.

Insubordinación en un buque

Telegrafían de Tolón que a bordo del acorazado Victor Hugo, recién llegado de Marruecos, se insubordinaron los maquinistas protestando contra el reparto del servicio.

A la hora del relevo negáronse a ocupar sus puestos y a pesar del castigo que se les impuso continuaron desobedientes.

Firma del rey

De Gracia y Justicia

Hoy firmó el rey los decretos siguientes: Nombrando canónigo de la catedral de Orihuela a D. Jenaro Candela. Idem presidente de sección de la Audiencia provincial de Barcelona a D. Gerardo Parga. Idem magistrado de la de Bilbao a D. Fermín Carballo. Idem de la de Cuenca a D. Víctor García. Idem de la de Cádiz a D. Diego Dávila. Idem fiscal de la de Palencia a D. José Crespo. Idem presidente de la de Palencia a D. Juan Gago. Reorganizando la inspección de prisiones. Concediendo varios indultos.

De Marina

Consignando la asignación de 6.280 pesetas anuales para los comandantes generales de los apostaderos, como gastos de representación.

Pijando igual consignación, por el mismo concepto, para el jefe del Estado Mayor Central.

Idem de 25.000 pesetas para los vicealmirantes con cargo de jefe de Estado Mayor, jefe de la jurisdicción de Madrid y consejeros del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Disponiendo que cese en el cargo que desempeña en la comisión de sanidad, al inspector de la armada Sr. Fernández Caro.

Nombrando a éste jefe de los servicios sanitarios de la armada.

Disponiendo que cese el ingeniero Inspector D. Juan José Vélez en la subinspección de construcciones.

Nombrando a dicho señor jefe de las mismas.

Disponiendo que cese el inspector de construcciones de artillería de la armada, Sr. Redondo.

Nombrándole jefe de las mismas.

Disponiendo que cese en el destino que desempeñaba en Cartagena el brigadier S. Valle.

Nombrando para sustituirle a D. Antonio Murcia.

Disponiendo que cese en el mando de la brigada de Infantería de Marina de Ferrol, el general Piñera.

Nombrando al mismo para la comisión de eventualidades.

El pase a situación de cuartel del brigadier Sr. Cobos Cruz.

Concediendo la cruz de primera clase del mérito naval al teniente de Infantería de Marina Sr. Ofelán por su obra sobre la Marina.

De Palacio

Muebles para la reina

En Palacio se han recibido dos vagones de muebles que la reina Cristina ha heredado de su madre.

Un regalo del kaiser

El agregado militar alemán entregó hoy al rey un album que el emperador Guillermo regala al regimiento de Numancia, del cual es coronel honorario.

Cumplimentando al monarca

Hoy cumplimentaron a D. Alfonso el alcalde y el presidente de la Diputación de Barcelona, el arzobispo de Burgos y varios generales.

Una enviada de Dios

En la puerta de Palacio fué detenida una señora pobremente vestida, que pretendía ver al rey diciendo que era una enviada de Dios. También fué detenido otro maníaco que desde hace días viene pegando papeletos en los muros de los patios de Palacio.

El duque de Connaught

Llegó hoy a Madrid el duque Arturo de Connaught. Hospédase en Palacio.

El rey de cacería

Mañana irá el rey de cacería. Regresará el miércoles por la noche.

El viaje a Sevilla

Últimase los preparativos para el viaje de los reyes a Sevilla. Afirmase que no irán los alabarderos. La guardia interior del alcázar darán las tropas de la guarnición.

La "Gaceta"

Disposiciones de interés general

Publica hoy el diario oficial las siguientes: Señalando la hora de tres de la tarde para la recepción en Palacio el día del santo del rey.

Determinando la intervención que deberá tener la administración de consumos en los almacenes criadores y exportadores de vinos dedicados exclusivamente a la exportación.

Disponiendo que en el presente ejercicio abonen directamente las atenciones de las Escuelas Normales varias Diputaciones, entre ellas la de Pontevedra.

De Marruecos

Un bando del Hafid

Telegrafían de Casablanca que el Hafid ha dado un pregon en Marrakesh ordenando que se respeten las vidas y haciendas de los europeos.

Kaid preso

Circula el rumor de que ha sido preso en Aisa el kaid Benumor.

El Carlos V

Dicen de Málaga que en vista de que abanzó el tiempo zarzó hoy el Carlos V con rumbo a Melilla. Lleva cañones y pertrechos.

Siguen los saqueos

En Fez sigue imperando la más espantosa anarquía. El populacho saqueó los depósitos de Maghzen, apoderándose de los cereales. Luego intentaron saquear las casas de los adictos a Abd el-Azis.

Las fuerzas del Hafid

Se ha hecho un recuento del cual resulta

que el Hafid dispone de 70.000 combatientes útiles.

En nombre del Hafid se ora en la mezquita y se pide a Alah que dé poder al Hafid para expulsar a los cristianos.

El «Carlos V» en Melilla

Llegó a Melilla el Carlos V desembarcando cuatro cañones de grueso calibre. Al anochecer zarzó con rumbo a Cádiz.

De Barcelona

Tres desgracias

El grumete del vapor Montevideo se cayó esta mañana desde el palo mayor, quedando muerto.

En el Hospital falleció esta mañana el individuo arrollado ayer por un tranvía.

Una mujer se cayó esta mañana en el canal de una fábrica de electricidad, pereciendo ahogada.

Consejo de ministros

Antes de comenzar

En este momento se están reuniendo los ministros para celebrar Consejo.

El Sr. Allendesalazar dijo al entrar que no llevaba asunto alguno de Marruecos.

El Sr. Besada manifestó que debaba los proyectos de ferrocarriles secundarios y de protección a la marina mercante y un decreto sobre las ordenaciones de montes.

El marqués de Figueroa dijo que solo llevaba varios expedientes de indulto.

Los demás ministros llevaban algunos expedientes de escaso interés.

Acuerdos adoptados

El Consejo terminó a las cinco y cuarto, con objeto de que los Sres. Maura y Llauro pudieran concurrir a la reunión de la Comisión de administración local.

Se aprobaron el proyecto de ferrocarriles secundarios y otro del ministro de Instrucción pública dictando reglas para la enagenación de los objetos de arte, en sentido análogo al proyecto que presentaron los Sres. García Aliz y Domínguez P. scual.

Aprobáronse también varios expedientes, entre ellos algunos de indulto.

Igualmente se aprobó la concesión de la cruz blanca del mérito militar a un capitán de Artillería.

Se aprobó además un decreto de Marina que el ministro no detalló.

Comenzó el estudio de los demás proyectos de Fomento, que continuará en otro Consejo que se celebrará mañana a las tres de la tarde.

En este Consejo aprobaráanse los indultos que habrán de concederle con motivo del santo del rey.

La administración local

Reunión de la Comisión

Continuó hoy sus tareas la Comisión de administración local. Hubo larga discusión entre los Sres. Maura y Cambó sobre la hacienda provincial y municipal.

El Sr. Cambó sostuvo que debían fijarse los recursos de los ayuntamientos, exceptuando algunos ficticios.

Dijo que es necesario que los municipios tengan vida propia.

El Sr. Maura le replicó que debía dejarse a los ayuntamientos en libertad de fijarlos, siempre que no afectasen a los tributos que percibe el Estado, pues en caso contrario llegaría al déficit y además se lesionaría la Constitución.

El Sr. Cambó declaró que le habían producido decepción las manifestaciones del señor Maura.

El presidente declaró que la Comisión mantenía el dictamen sin modificaciones, pero sin perjuicio de admitir alguna enmienda al dictamen en el Congreso.

El Sr. Maura contestando al Sr. Gutiérrez de la Vega declaró que se admitiría una enmienda para que los municipios perciban lo que les debe el Estado.

El Sr. Azcárate pidió que se concedan a la Hacienda provincial las cédulas, facultándole para establecer un impuesto sobre el capital, suprimiendo el contingente.

El presidente, contestando al Sr. Azcárate, dijo que alcanzarán los repartos vecinales a las sociedades, compañías y monopolios.

El presidente dió por terminado el examen del proyecto.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 20

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Banco de España, and various bonds.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 20 de Enero de 1908.

Ordenes: sobre lesiones a José Fraga Góm. z. - Coruña: sobre lesiones a José Rodríguez Figueroa. - Idem: sobre hurto de ropa y efectos a Abelardo García. - Padrón: sobre muerte de Domingo Fernández. - Muros: sobre muerte de Domingo Lago. - Santiago: sobre lesiones a Andrés de la Puente Fernández.

Señalamientos sobre el día 21 de Enero de 1908. Sala de lo Civil. Fonsagrada: Tomasa Alvarez Yáñez con Manuel Alvarez Yáñez y otros, sobre exclusión de bienes de un inventario. Licenciados Linares y Martínez Fontels. - Celanova: D.ª Concepción Castiñeira Castro con D.ª Consuelo Vico Castiñeira, sobre partición de bienes. Licenciados Rivera y Méndez Brandón.

Audiencia Provincial. - Sección primera. - Arzúa: contra Manuel López Cabo y cinco más, por homicidio de Nicolás Martínez Sánchez. Licenciado Casás.

Esta causa se verá ante el Jurado. Coruña: contra Enrique Bruno Parada, por hurto. Licenciado Vilas.

Sección segunda. - Santiago: contra Dolores Fernández Gómez, por injurias. Licenciados Wais y Osorio. - Idem: contra Manuel Delgado García, por lesiones. Licenciado Astúnsolo.

Ha vuelto a encargarse del Juzgado de primera instancia de Verín D. José María Rubido y Martínez.

Falleció en Allariz el escribano de aquel Juzgado D. Dámaso Alonso Coto.

NOTAS ÚTILES

Registro civil.

Días 19 y 20. - Nacimientos: Arcell Olalla Góm. z. García. E. unido Pérez Rodríguez, Manuel Vázquez Farga, Manuel Vázquez González, Luis Arcechea Díaz, José Cabanas Saiz y María del Carmen Ruiz de Velasco y Tolosa. Defunciones: Antonio Alonso Oliveira, 11 años (asistido); Sevando Gómez Suárez, 4 años (bronco pneumonia); y Juan Cos Arce, 12 años (tuberculosis pulmonar). Matrimonios: Isidoro Celedonio Rey con Francisca Ramos Belón; José Muñoz Cas 1 con Petra Isolina Díaz Fernández, y Daniel Rey Sánchez con Rita Varela Calvete.

Anuncios

El sarampión, seguido de las fiebres de Barcelona, dejó a mi hijo Joaquín en un estado tan grave, que no confiábamos salvarle. La Emulsión Scott le dió fuerza y bríos, y un gran apetito, y salvó a nuestro hijo.

(Firmado) Joaquín Arellano.

Gracia, Travesera No. 204 bajos. Enero 5 de 1907.

El intenso poder nutritivo de la Emulsión SCOTT, que salvó a este niño, solo se puede mantener escogiendo continuamente los materiales mas finos y preparándolos por el procedimiento científico de SCOTT, que deja todo el alimento en una forma fácil de digerir por el estómago mas delicado.

Ninguna otra emulsión más que la de SCOTT, ofrece estas ventajas, y por eso, si quiere V. salvar a su niño (como lo salvó el Sr. Arellano) debe V. pedir la emulsión del "pescador y el pescado" en el envoltorio,



Obténase siempre la Emulsión con esta marca "El Pescador", marca del procedimiento Scott.

y ninguna otra.

Pruebe la de SCOTT, gratis, enviando 75 céntimos en sellos para franqueo a D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona. En todas las droguerías y farmacias.

Útil para nuestros lectores

Hacemos público que todo medicamento Costanzi que además del retrato no lleve la marca registrada y la firma hecha a mano del único poseedor del secreto y propietario de la marca registrada (de los verdaderos medicamentos Costanzi) Sr. D. Nicolás Castile, no es legítimo. Así pues, aconsejamos a nuestros lectores que deseen los verdaderos y legítimos medicamentos Costanzi, que se han de dirigir al Sr. D. Nicolás Castile ó a los verdaderos medicamentos Costanzi, en la calle Diputación, 284, Barcelona.

José Pan García CORREDOR DE COMERCIO Se encarga de la compra y venta de Papel del Estado y demás valores. Intervención gratis en operaciones de préstamos con el Banco de España. Administraciones de fincas. Seguros de todas clases. - Castellón 16 (antes Ruanueva).

Dr. F. PAZ AMADO

Médico especialista en las enfermedades de la boca y dientes, ex-interno del Hospital de Santiago, ex-alumno de la Escuela Especial de Odontología y Colegio de San Carlos de Madrid.

LINARES RIVAS, 9, PRINCIPAL-BEBEGUA

Se hacen toda clase de operaciones en la BOCA y DIENTES. Especialidad en la extracción de toda clase de APARATOS PROTÉSICOS y en EXTRACCIONES completamente sin dolor ni peligro por medio del SOMOFORMO.

Consultas y operaciones, de nuevo de 9 a 12 en adelante. Idem gratis, de ocho a nueve.

Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo.

Sidol

es el mejor medio para limpiar metales. Se vende en todas partes a 75, 50, 40 y 25 céntimos, según tamaño. Para pedidos dirigirse a los señores Castro y García fábrica de paraguas, Real, 20.

QUINTOS de 1908

No hacer contratos de quintas con ninguna empresa sin enterarse de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el Banco Aragonés de seguros y crédito, única sociedad anónima de esta clase en España con un capital de dos millones.

ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado para garantía de sus asegurados. El Banco Aragonés ha pagado en 1907 a sus asegurados por contratos cumplidos y reencuentros hechas, la suma de pesetas 475 476,12. Tarifas y detalles pídase a la Dirección general, Coso 61, Zaragoza, ó al representante en la provincia de la Coruña.

DON BENITO MARISTANY

Campo de la Leña, número 9

¿Ha oído usted hablar de la Farine Molenaar?

¿Sabe V. para que sirve? ¿Conoce V. lo que es?

Mañana se enterará usted

Coqueluche, Catarro, Tos Ferina y toda clase de TOS de los niños, se cura rápida y radicalmente con el anticatarral Roscló. - Farmacias y droguerías.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

Consulta de la vista DOCTOR GRADAILLE. Cantón Grande, 13.-De 10 a 12 mañana - Obreros, 12 mañana.

La ciudad encantada

por MICROMEGAS precio 3 pesetas

Se vende en esta Administración

Cocinera. - Hace falta para coita familia, una buena cocinera. - Razón: Linares Rivas, 55

Blenorragia, gotorra e inflamaciones de la vejiga y uretra curan positivamente con Perlas Urinales Antisépticas Upjohn al azul de metileno. Evitan uso de inyecciones y sus graves consecuencias. La composición indicada en el frasco. Precio 450 pesetas; por correo certificado 500. Pídase follete traducción racional en francés, ingles y alemán a Upjohn, company & Co, Vesey Street New York ó a su depósito en la Coruña, Farmacia Vidal Ojén, Estrecha San Andrés.

Gran Farmacia Moderna. - Castelar, 18 y 20. - LAMIEL REY SANCHEZ. Especialidad: Productos químicos, medicinales modernos de pureza garantizada. - Esterilizadores completos por el autoclave. Específicos nacionales y extranjeros. - En aparatos: Brucinos, Fajas, Irrigadores, Medias de goma, Cánulas vaginales, Sondas, etc., etc., los sistemas más nuevos y prácticos.

Enfermedades venéreo-sifilíticas, vias urinarias y propias de la mujer. Curación rápida y radical. De diez a doce y de seis a siete. - Juana de Vega, 7, principal.

Venta de una quinta de recreo con casa y jardín, en el lugar de Somoso, parroquia de San Cristóbal de Vias, Ayuntamiento de Santa María de Oza. - En la calle de San Andrés, número 91, bajo, darán razón. La finca se halla libre de toda pesión.

Cerveza Schlitz

LA MEJOR DEL MUNDO Se vende en Sánchez Bregua, 4, a 10 céntimos el precio de 150 pesetas botellas grandes, y 090 botella chico, con cavases.

Casa de campo. - Se vende ó arrienda por año huerta en el Portazgo, con agua y huerto. - Razón: San Andrés, 67, 2.º

Ralo E. Baquero. Médico especialista en garranta, nariz y oídos. Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6. - Pobres, 8 a 9. Plaza de Orense, 8-1.º

El saneamiento. - Esta casa se encarga de hacer para agua, garantizando las instalaciones y presupuestos gratis. Cuenta con personal competente. Precios económicos. Sánchez Bregua, 5. - LA CORUÑA

Se necesitan des huéspedes en casa particular. San Andrés, 105-2.º

Se alquila el piso 3.º de la casa número 31 del Riego de Agua, elegantemente decorado, anchas galerías, hermosas vistas a la Marina y con instalaciones para luz eléctrica y agua. - Informarán en el principal de la misma casa.

Alfarería. DE MANUEL VILLAR BABIO. - Cermetas, cal, hidrúlica, calces, yesos, artículos de saneamiento, cañerías, sifones, vasos, azulejos, mosaicos, inodoros de t.ª, piedras de afilar, teja y ladrillo, y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor. - Orzán, 72, CORUÑA.

# Los verdaderos y legítimos Medicamentos

## COSTANZI

han de llevar además el retrato, la marca registrada que concedió el Ministerio de Agricultura por los medicamentos **Salviti Costanzi** y la firma hecha á mano D. Nicolás Casili exacta á la del mergen]



*Nicolás Casili*

**COSTANZI**  
284, Diputación 248  
BARCELONA

Solo los medicamentos **Costanzi** que reúnen las condiciones antedichas, se garantiza y se obtiene la completa y radical curación de todas las enfermedades de las vías genitales, venéreas y Sifilíticas.

Los verdaderos **Confitos Costanzi** curan completa y radicalmente, destruyendo la callosidad y evitando el uso de las peligrosas candelillas las **Estreñechos**

Uretrales, Prostatitis, Cistitis, Uretritis, Catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, arenillas, flujos blancos en la mujer, blenorragia en ambos sexos, gota militar, mal de riñones, etc.

El verdadero **Roob antisifilítico Costanzi** es un inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la **Impotencia**, **Anemia**, **Adenitis** glandulares, **dolores de los huesos**, **artritis**, **raquitismo**, **paquismo**, **manchas de la piel**, **parálisis herpéticas**, **granos**, **inapetencia**, **sonnolencia**, **enfermedades nerviosas**, **pérdidas seminales**, **polución**, **espermatorrea**, **albuminuria**, **escrófula**, **linfadenoma**, **esterilidad neurasténica** y todas las manifestaciones de la **Sífilis** sea ó no hereditaria. Un frasco del verdadero **Roob Costanzi** 4 pesetas.

La verdadera **Inyección Costanzi** no causa estreñechos y no se reproduce el mal y cura radicalmente **flujos blancos**, **blenorragias**, **alérgicas**, **leucorrea**, **dismenorrea**, **vaginitis**, **uretritis**, **tométritis**, **ulceritis**, **balanitis**, **erosión del cuello uterino**, **lagrimas**, etc. Un frasco de la verdadera **Inyección Costanzi** 4 pesetas. Se encuentra de venta en acreditadas Farmacias y en la **Coruña** -Farmacia A. Leas San Andrés 33.

Para pedidos y más detalles, pueden dirigirse al Sr. D. Nicolás Casili ó á los verdaderos medicamentos **Costanzi** en la calle **Diputación 284, Barcelona** que se obtendrá contestación gratis con la mayor reserva á vuelta de correo.

N. B.—Si algún revendedor poco escrupuloso quisiera ofrecerle otro producto por no tener los verdaderos medicamentos **Costanzi** diríjase á la calle **Diputación, 284, Barcelona** que se le hará la expedición á vuelta de correo.

### Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Los vapores que prestarán los servicios durante el mes de Enero saldrán con las siguientes frecuencias:

**LINEA DE CUBA Y MEJICO.**—El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander el 21 de La Coruña el vapor **Reina María Cristina** directamente para la Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para la Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costaniza y Pacifico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

**LINEA DE NEW YORK, CUBA Y MEJICO.**—El día 26 de Enero de 1938 saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **Montevideo** directamente para New York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos, y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en la Habana.

**LINEA DE VENEZUELA COLOMBIA.**—El 11 de Enero de 1938 saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 16 de Cádiz, el vapor **Manuel Calvo** directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Sabana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes, para Sabana, Curacao, Puerto Cabello, la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en la Habana.

Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carapaco, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello, y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

**LINEA DE FILIPINAS.**—El día 18 de Enero de 1938 saldrá de Liverpool el 20 de La Coruña el vapor **Alicante** directamente para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá el 1.º de Febrero directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes á partir del 22 de Enero, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LINEA DE BUENOS AIRES.**—El 3 de Febrero de 1938 saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 17 de Cádiz el vapor **León XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1.º y de Montevideo el 2.º, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Los pasajeros del Norte de Galicia embarcarán en la Coruña el 31 de Enero en un vapor de la Compañía de trasbordo en Cádiz.

**LINEA DE CANARIAS.**—El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor **Manuel L. Villaverde** directamente para Tánger, Casablanca Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**LINEA DE FERNANDO POO.**—El día 25 de Enero de 1938 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **San Francisco** para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea, regresando á Fernando Póo el 26 de Febrero, y sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

**LINEA DE TÁNGER.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, y para Tánger con trasbordo en los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados, para Cádiz. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de Alajamientos muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias, á viajantes del Comercio y por pasajes de ida y vuelta. Precios/conversiones por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**Avisos importantes**  
Reservas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de exportación de artículos, con arreglo á lo establecido en la Real Orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1934, publicada en la Gaceta de 22 de mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de bajar en Ultramar los muestrarios que se envían en paquetes y de la colocación de los artículos, una venta, como ensayo, de los exportadores.

Intermarés en La Coruña la Agencia de la Compañía Trasatlántica.

Compañía General Trasatlántica  
**Vapores correos franceses**  
AJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ  
Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes  
Saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de New York  
**La Champagne** el 23 de Enero

Capitan, Mr. Ducan.  
Los señores pasajeros que deseen embarcarse tendrán á bien dirigirse á esta Agencia antes del día 21 de cada mes con objeto de reser varios sus billetes.

Los vapores de esta Compañía ofrecen las mayores comodidades tanto por el lujoso arreglo de sus camarotes, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa.

El pasaje de tercera tendrá pan fresco y vino á todas las comidas asistencia médica gratuita.

La Agencia general en Madrid se encarga de la actuación directa hasta este puerto de las mercancías y equipajes, desde el domicilio del remitente.

Para fletes, pasajes y demás noticias informará D. Nicandro Ferrer, secretario al lado de la Bahía de Salván.

### Lampart & Holt Line

Nuevos vapores ingleses rápidos al litoral de España

Directamente para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá de este puerto el vapor **Rembrandt** el 27 de Enero

**Raeburn** el 10 de Febrero  
**Ronney** el 24 de Febrero

Precios de pasaje á Montevideo, Buenos Aires y Rosario de San Fé, en tercera clase

Pasaje entero ptas. 100  
Medio pasaje 52.50  
Cuarto pasaje 27.75

Incluido impuesto de transportes

Admiten pasajeros, niños de 3.ª clase disfrutando de esmerado trato alimentación española sin tasa, magníficas camas, cuartos de baño lujos eléctricos.

Para más informes dirigirse á su consignatario D. Daniel Alvarez en la S.º de Coruña.

### Compañía del Pacífico VAPORES-CORREOS INGLESES

Salidas fijas de LA CORUÑA (cada 2 lunas al mediodía) para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punta Arenas, Coronel, Talcahuano Valparaiso y otros puertos del Pacífico hasta El Callao.

(Sin cuenta en Montevideo ni Buenos Aires). Próximas salidas de los vapores:

**Oriana** el 3 de Febrero  
**Orissa** el 17 de Febrero  
**Ortega** el 2 de Marzo  
**Oropesa** el 16 de Marzo  
**Orita** el 30 de Marzo

Todos de gran tonelaje y de dos hélices

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con un andar de 16 m/hrs; tienen alumbrado eléctrico en todos los departamentos, salones para señoras, fumadores, biblioteca, cuartos de baño, cámaras frigoríficas, andas de enfermos, etc.

Los pasajeros de tercera clase son acomodados en amplios literas instaladas en departamentos espaciosos y bien ventilados y para su servicio se embarcan en este puerto en marcos y cocineros españoles.

Pan fresco y vino á todas las comidas.

Precios de pasaje para Montevideo y Buenos Aires en tercera clase

Pasaje entero ptas. 100  
Medio pasaje 52.50  
Cuarto pasaje 27.75

Incluido impuesto de transportes

Para los puertos del Brasil, rige lo que se indica en los avisos. Los pasajeros deben presentarse en nuestras oficinas con su documentación en regla, el sábado anterior á la salida lo más tarde. Agentes Sres. Sobrinos de José Pastor, Plaza de María Pita, 19, La Coruña.

### ABONOS QUIMICOS

SUPERFOSFATO-NITRATO-SULFATO AMONICO SALES DE POTASA-EFG. ETC. SOCIEDAD ANONIMA GROS BARCELONA

Los análisis de tierras, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista "LOS ABONOS QUIMICOS", son servicios gratuitos.

Diríjase á D. JOAN GAVILAN Joveanos, 5, pral.—Madrid—Director de las Oficinas Técnicas.

Edificios propios y oficinas mercantiles á D. Diezole Tajes, Póron, Llaneros Nivas, 13.—La Coruña.

### AURORA

Compañía Anónima de Seguros—Bilbao

Capital veintio millones de pesetas. Seguros Marítimos, Incendios, Valores, Rentas Vitalicias.

### ADELGAZAR ES REJUVENECER

El «The de Circasia» del Dr. Harrow adelgaza y herando la sangre y fortaleciendo el organismo. Disminuye el vientre y las caderas en pocas semanas. Único remedio infalible, agradable, absolutamente inofensivo. Adoptado por las eminencias médicas. Caja pesetas 5.40 franco domicilio. Pedir prospecto explicativo gratuito á representante en España del INSTITUTO INTERNACIONAL D'HYGIENE DE PARIS. En Zaragoza Paseo Santa Eugracia, 31.

De venta en la Coruña, Droguerías Central Medicinal, (San Andrés 119).

En esta Imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos sencillos y de lujo, en negro encolores, y á precios económicos.

### Gran Establecimiento Balneario de La Cañiza

Agua Ferruginosa Bicarbonatada, recomendada por sus admirables efectos en todos aquellos estados funcionales caracterizados por la disminución de los glóbulos rojos de la sangre, y de incontestable utilidad también en la neurastenia, enfermedades de los ojos; males reumáticos crónicos de la piel y reumatismos.

El viaje se realiza con comodidad en ferrocarril á Arbo, donde hay para todos los trenes que emplea poco más de hora y media á La Cañiza.

Depósitos en La Coruña boticas: de Luis, San Andrés, 33; Ismael Vidal, San Andrés, 15; y Cooperativa Militar.

Indicaciones: D. Ramón C. Perras, de la Coruña, Cádiz Pequeño, plaza 31.

### Magnesia aerada antibiliosa

Inventada en 1830 y perfeccionada en 1880 LICENCIADO Juan José Marquez

Esta magnesia es universalmente conocida por sus resultados en la curación inmediata de los ácidos del estómago, mareas en las navegaciones, retención en la orina, arena de la vejiga, estreñimiento, indigestiones, dolores de cabeza, jaquecas, bilis, etc., y en general en todos los desarreglos moleculares del cuerpo humano que provengan del funcionamiento irregular del estómago é intestinos.

Única marca registrada de producto en la Isla de Cuba. Garantizando dicho producto la firma de su propietario don Miguel J. Marquez, puesta con letra roja en la cartulina de su envoltura.

Se vende en todas las droguerías y farmacias de España, y en esta ciudad en la droguería Bescansa é Hijo, Real 27.

### EL RABIOSO DOLOR de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo el Aibaf Serdna

(anagrama) de Andrés y Fábil, farmacéutico premiado de Valencia.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los élixires que se anuncian, sino que combate y vence en el Acto á esos dolores que parecen que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo al propio tiempo la fétida que la carie comunica al aliento.

Se vende en la Coruña, farmacia de Hijos de D. José Villar, calle Real, y principales de la ciudad á dos pesetas bot.

### HISTOGENO LLOPIS

Adoptado en los Dispensarios antibulcerulosos de Barcelona, Coruña, Lisboa, & c., para el tratamiento y curación de Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta: en todas las buenas drogs y farms. Depósito en España.—Pérez, Martín Velasco y C.ª, Alcalá, n.º 7 Madrid

### Matias López MADRID ESCORIAL

CHOCOLATES Y DULCES BOMBONES, TES Y SOPAS

Pedid el Café de FAMILIA, que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baratura

### Tarjetas de visita á 6 reales.

### Emulsión Iodotánica-fosfatada-arsenical

Alimento, tónico, reconstituyente la más agradable al paladar. A las excelentes cualidades alimenticias del aceite puro de hígado de bacalao, reúne las reconstituyentes del Jarabe Iodotánico y de los fosfatos y arsenitos de cal y sosa. Preparada por Juan E. Gómez, farmacéutico. Venta en Farmacias.—Depósito: Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcalá, 7, Madrid. En la Coruña, Farmacia Villar.



### NELSON-LINE

Vapores rápidos al Río de la Plata

Salidas fijas para Montevideo y Buenos Aires **Highland Watch** el 3 de Febrero **Highland Brigate** el 17 de Febrero

Las salidas son quincenales y las salidas de estos vapores son fijas el día anunciado.

Saldrá directamente para los puertos arriba mencionados el magnífico vapor de porte 7.000 toneladas y 15 millas de marcha asegurando un viaje de 15 días.

Precios de pasaje para Montevideo y Buenos Aires en tercera clase

Pasaje entero ptas. 100  
Medio pasaje 52.50  
Cuarto pasaje 27.75

Incluido impuesto de transportes

Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y 2.ª clase garantizando un buen trato. Llevan abordo cocineros y camareros españoles.

Para pasajes, y cargadírjense en Vigo á Y. M. Escalera, en Coruña D. Nicandro Ferrer.

### Hamburg - Sudamerikanische Dampfschiffahrts-Gesellschaft

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES directamente:

**Cap Arcona** el 24 de Enero  
**Cap Blanco** el 16 de Febrero  
**Sao-Paulo** el 3 de Marzo

Precios de pasaje en tercera clase á Montevideo y Buenos Aires

Pasaje entero ptas. 100  
Medio pasaje 52.50  
Cuarto pasaje 27.75

### CASACAVANAS

(FUNDADA EN 1850) (SUCEORES)

SAN ANDRÉS, 73.—CORUÑA

Loza, vidrio y cristal.—Vajillas completas desde 30 pesetas.—Servicios de cristal.

Juegos de cerveza.—Esparragueras, freseras y ensaladeras.—Aparatos y figuras de luz eléctrica.

La casa que más surtido tiene en novedades para regalos á precios económicos.

N.º DE COMPRE SIN VISITAR ESTA CASA

### Koninklyke Hollandsche Lloyd

Lloyd Real Holandes Amsterdam

Compañía de vapores-correos MALA REAL HOLANDESA

Salidas fijas mensuales de la Coruña y Vigo, para Montevideo y Buenos Aires directamente, sin escala en el Brasil, saldrá de la Coruña, el magnífico vapor-correo holandés

**Rynland** el 11 de Febrero

Admitiendo pasajeros de tercera clase al mismo precio establecido por las demás compañías que lozan en este puerto.

Los vapores de esta compañía tienen excelentes instalaciones para los pasajeros de 3.ª con las comodidades de los adelantos más modernos, comidas españolas con vino y pan fresco, medicinas y asistencia gratuita, cocineros y camareros españoles. Literas con cama independiente. Alumbrado eléctrico.

VIAJES RAPIDOS  
Para informes y solicitar pasajes diríjase con anticipación á la Agencia general de la Compañía en España, Sres. R. Mellin y C.ª, Avenida 25, Coruña.

### Lloyd Norte Alemán de Bremen

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires (sin escala en el Brasil) saldrá de la Coruña los siguientes vapores:

VAPORES RAPIDOS.—VIAGE EN 17 DIAS **Darmstadt** el 11 de Febrero

Precios de pasaje en tercera clase á Montevideo y Buenos Aires

Pasaje entero ptas. 100  
Medio pasaje 52.50  
Cuarto pasaje 27.75

Incluido impuesto de transportes

Admiten pasajeros de cámara y tercera clase. Estos magníficos vapores están dotados de toda clase de comodidades para el pasajero de tercera clase, con nuevo y buen servicio de comida, salvavidas para cada pasajero, cómodas literas y luz eléctrica; literas, además, su enfermería y asistencia médica gratuita, separación de literas para hombres solos, mujeres solas y matrimonios. Llevan cocineros, camareros y camareros españoles para servicio de los pasajeros, siendo la comida á la española muy abundante, variada y siempre con vino y pan fresco.

Para más informes dirigirse á D. Pablo Meyer y C.ª La Coruña.

### Solucion Benedicto

de glicero-fosfato de sal con Creosotal

Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquial, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas inapetencia, debilidad general, postrección nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41 Madrid.

En La Coruña: Farmacia del Dr. Brañas. En Ferrol: Farmacias de Punín y de San Román. En Santiago: Farmacias de Perero Aroca, Bermejo y Pérez y B. Vázquez. En Riveira: Farmacia de Ferrer Berco. En Padrón: Farmacia de E. Baltar. En Betanzos: F. Couceiro.

### DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA, GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, males digestivos, fiebra del estómago, acedias, inapetencia, clorosis, con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX", Serrano, 30, Farmacia MADRID Y principales del mundo.

### R. M. S. P.

Compañía de Vapores-Correos

Mala Real Inglesa Salidas del puerto de la Coruña PARA SOUTHAMTON

Saldrá de este puerto el magnífico vapor **Sabor** el 20 de Febrero

Admito pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Precios de pasaje en tercera clase

Pasaje entero ptas. 110.00  
Medio pasaje 55.00  
Cuarto pasaje 27.50

Incluido impuesto de transportes

Coruña á Southampton  
Southampton á New York  
Coruña á New York

Para más informes dirigirse á los Agentes en la Coruña Sres. Riquelme é Hijos calle Real 81.